

El Telégrafo.

ÓRGANO DEL PARTIDO NACIONAL

Año IV. >

LA PAZ, MARTES 17 DE MARZO DE 1896



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

OFICINA—CALLE DE COLON N.º 84.

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

| | |
|---------------------------|---------|
| Por un año..... | Bs. 10. |
| Por un semestre..... | “ 6. |
| Por un trimestre..... | “ 3. |
| Por un mes..... | “ 1. |
| Números sueltos á Cs..... | “ 10 |
| Id. atrasados á..... | “ 20 |

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

TIENE EN VENTA:

PAPEL DE IMPRENTA.

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujos.

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipograficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta—Casa del señor Oblitas.

Avisos.

DERECHOS SOBRE PRODUCCIÓN DE ESTANO DEL DEPARTAMENTO.

Ponemos en conocimiento del público, que como agentes de los Licitadores de este impuesto, somos los encargados para expender las guías sobre la producción de Estano, y visar las de otros Distritos mineros que se exporten por esta vía.

V. Farfán y Cia.

¡ACABA DE LLEGAR!

Abanicos, guantes de preville, carteras, billeteras, pañuelos dobladillos de hilo, cortaplumas, sombreros de paja para hombres y niños, cajitas de música, tohallas finas, chaquetillas finas de lana, cinturones elásticos de metal para señoritas, cinturones para caballeros, corbatas “Exelsior”, chaquetas de pura lana para hombres, pañuelos de seda, sujeta-vestidos de señora, frazadas, calendarios perpetuos de cuero, carteras con útiles, cigarreras, portamonedas, capillitas con hermosas imágenes, maletas de viaje, Joyeru double finos, gemelos, leontinas, broches, prendedores, lapiceros, relojes de bolsillo y con despertador, bastones á la moda, artículos bonitos de plomo y lata para escritorio, mantillas de fieltro, capitas preciosas para señoritas, vestidos jersey y de hilo de Batista, cuadros al óleo sobre metal, cortes de vestido armados á la última moda con sus respectivos figurines, fichus y primaveras, chaquetillas de punto, abrigos, manteletas.

¡Un nuevo y variado surtido de popelinas!

Corsés finos y baratos con barillas de acero y ballenas; adornos de abalorios y felpilla para sombreros, flores artificiales, casinetes finos, sombreros fulares finos para caballeros

¡Sombreros finísimos de felpa con fuste de corcho.

Y otros muchos artículos mas á precios—

¡¡BARATISIMOS!!

15 y 17 calle chirinos 15 y 17

SOMBRERERIA PACEÑA
Dionisio Rivero.

DONATO GONZALEZ

Y
ARTURO LOAYZA

ABOGADOS

Bufete—Socabaya 12.
Casa de doña Rita Zalles.

AVISO OFICIAL

En conformidad á la Orden Suprema de 27 de Febrero último y por acuerdo del señor Director General de Correos, se llama á licitación para hacer el servicio de correos con carga entre esta ciudad

y la capital de la provincia de Yungas, bajo las condiciones siguientes:

1.ª El servicio de correos entre esta ciudad y Chulumani se hará semanalmente por la vía de Yanacachi, Chupe y Chirca en los días y con sujeción al itinerario que fije la Administración principal de Correos de esta ciudad, debiendo el contratista detenerse en las oficinas postales de estos pueblos el tiempo que se le designe;

2.ª Será preferido el proponente que emplee menos tiempo en la conducción de correos, teniendo en cuenta que no deberá exceder del que se emplea en la actualidad. La demora no justificada se penará con una multa proporcionada;

3.ª El peso de las valijas no podrá exceder de ocho arrobas comprometiéndose el proponente á responder salvo casos fortuitos ó de fuerza mayor, de todas las pérdidas ó deterioros que sufriera la correspondencia á cuyo efecto otorgará una fianza real ó personal de Bs. 600;

4.ª El tiempo de la duración del contrato será por lo menos de un año.

5.ª En retribución de sus servicios se abonará al contratista por la Administración de Correos de esta ciudad, la cantidad de Bs. 10 por viaje de ida y vuelta, de los cuales recibirá cinco bolivianos antes de su salida y cinco al regreso.

Las propuestas se presentarán en pliegos cerrados, ante la Dirección General de Correos hasta horas 12 m. del día 9 del próximo mes de Abril en que se hará su apertura y clasificación, aceptándose la que resulte mas favorable al servicio público.

La Paz, Marzo 9 de 1896.

Benjamin Z. Crespo.

Notario de Hacienda y Gobierno.

LIBRERIA

DE

JOSE M FARFAN.

Nuevamente recibidos:

Limone. Método de francés con clave 2 tomos, tela

Cemboraim y España. Método de inglés con clave 2 t.

Palenzuela y Carreño. Método de inglés con clave 2 t.

Compendio de Historia de Bolivia para las escuelas municipales por Luis F. Gemio.

Compendio de Geografía de Bolivia aprobado por el consejo universitario para las escuelas de instrucción primaria por José Palma V.

¡Porque! Física puesta al alcance de todos por Levy y Alvarez.

Tesoro de las niñas por J. B. Suarez.

Oraciones por Lavalle, devocionario en letra gorda.

Preparación para la buena muerte por S. Alfonso de Ligorio.

Compendio del manual de urbanidad por Carreño.

Corazón devoto. Devocionario de la Virgen de Luján por

Cristo por Kempis, letra gorda.

Lecciones de moral por J. Urcullu.

Carreño. Manual completo de urbanidad y buenas maneras.

Oráculo novísimo de Napoleón.

Nuevo mosaico literario epistolar para lectura de manuscritos.

Manual epistolar ó arte de escribir todo género de cartas un tomo.

Secretario de los amantes.

Guia del alma (verdadera).

Devocionario un tomo broche.

La luz del católico. Devocionario con letra gorda un tomo broche.

Semana santa latín y castellano un tomo.

Solanz. Prontuario litúrgico.

El mismo. Manual litúrgico.

Vaigt, Teología moral tres tomos.

Sanches. Prontuario de Teología.

Leo Taxil. Admiradores de la luna un tomo.

El mismo. Hermanas de caridad un tomo.

El mismo. Los asesinatos masónicos un tomo.

Leo Taxil. La francmasonería un tomo.

El mismo. España masónica un tomo.

El mismo. Confesiones de un ex libre pensador un tomo.

El mismo. Las mujeres en la francmasonería un tomo.

MUSICA IMPRESA.

Verdi. para piano y cantos, las óperas siguientes:

Trovador—Traviata—Baile de máscaras—Rigolletto.

Bellini.—Norma.

DEVOCIONARIOS FRANCISCANOS.

Devocionario manual del terciario franciscano por el P. F. Esteban Perez, un tomo, pasta.

Misionero. franciscano por el mismo autor; corregido y aumentado, un tomo.

Devocionario. Manual para recuerdo de las santas misiones por el mismo P. E. Perez.

Devocionario de las santas misiones por el mismo.

La confesión, por el mismo.

Instituciones de Derecho público eclesiástico, escritas por Monseñor Felix Cavagnis secretario de su Santidad y Profesor en el Seminario Pontificio romano.

Versión castellana por el R. P. Fr. Bernardino Gonzales, un tomo. 4.º

HACIENDA EN VENTA

Se ofrece una situada á 11 leguas en esta ciudad con muy buenas condiciones.

Se darán pormenores en la Imprenta y Litografía Boliviana, calle de Chirinos frente á la Sul-

tana.

El Telégrafo

LA PAZ, MARZO 17 DE 1896.

CANDIDATURA DEL PARTIDO NACIONAL.

Para el próximo período constitucional.

- Para presidente—**SEVERO FERNANDEZ ALONSO**
- Para Primer Vicepresidente—**RAFAEL PEÑA**
- Para 2º Vicepresidente—**JENARO SANJINES**
- Senador por el Departamento—**FEDERICO ZUAZO**
- DIPUTADOS**
- Por la 1ª Sección de Pacajes—**PEDRO KRAMER B.**
- Por la 1ª Sección de Omasuyos—**MACARIO D. ESCOBARI**
- Por la 2ª Sección de Omasuyos—**JOSÉ PABÓN O.**
- Por Sicasia—**CLAUDIO Q. BARRIOS**
- Por Inquisivi—**ENRIQUE 2º HERTZOG**

El candidato del Partido Liberal

Después de cuatro años ha vuelto al país el candidato del Partido Liberal Coronel don José Manuel Pando.

Es el Coronel Pando uno de los personajes más eminentes del Partido Liberal y uno de los hombres de carrera militar más sobresaliente y patriótica.

Defendió la integridad territorial en la última guerra internacional, con reconocido valor.

Más tarde, se consagró al estudio de nuestro espléndido Oriente y recorrió aquella parte del territorio nacional, recogiendo preciosos datos y explorando la obscura hidrografía de esos lugares. Sus investigaciones científicas sobre el Parús han avanzado más allá de las practicadas por los exploradores que le han precedido.

Encargado de la fijación de nuestros límites con el Brasil, ha concurrido a esta obra patriótica con abnegación y conciencia.

Viene a luchar, como candidato a la Presidencia de la República, animado de un espíritu sincero y ofreciendo a la obra común de la conservación del orden público, su decidida voluntad.

Su presencia, corregirá, de seguro, los vicios de la intransigencia.

Saludamos atentamente al Coronel Pando en su regreso a Bolivia.

RECTIFICACIONES.

El editorial del N° 43 de "El Americano" titulado *Seamos partido oficial*, ha puesto en movimiento las diversas corrientes políticas que se desarrollan en el momento actual en Bolivia, y ha sido juzgado de distintas maneras, según las tendencias de los partidos en actuación.

No es en nombre de Partido Nacional que ha expresado esas ideas el órgano de prensa citado, debemos hacerlo constar previamente.

El Partido Nacional no ha pedido ni pide el apoyo oficial para surgir en la lucha de Mayo, no busca su afianzamiento en la protección del Gobierno.

El jefe del Partido Nacional fué el primero en solicitar la completa abstención del Gobierno en las elecciones, y lo hizo interpretando el pro-

grama de su partido y con la firme intención de apartar esa sombra que se echaba sobre su fuerza y poder.

La candidatura popular de Alonso, desde su iniciación, ha conservado su independencia, se ha desarrollado dentro de la ley y ha crecido y se ha robustecido amparado por la acción popular, solamente por la acción popular, sin echar mano de expedientes vedados por el honor y por la dignidad.

El jefe, para apartar toda sospecha, dejó la cartera de la Guerra, en la que pudo muy bien sostenerse, asimilando al círculo que lo proclamaba, los elementos poderosos de que dispone el Gobierno. Dejó su influencia oficial, para conseguir otra influencia más poderosa y fuerte—la influencia nacional.

Y no hubo, como infundadamente opina "El Americano", acuerdo oficial para las designaciones de candidaturas senatoriales y de diputados, ni medidas acordadas en unión entre el Gobierno y el candidato y mucho menos bolsa común con descuento de sueldos, para impulsar el movimiento popular en favor del doctor Fernandez Alonso.

El partido ha obrado con plena independencia en todos sus actos; no ha cedido a extraños elementos ninguna de sus atribuciones ni ha abdicado sus derechos para conseguir y lograr, no diremos el apoyo, la simpatía del elemento oficial.

Le ha sido suficiente contar con los derechos que le concede la ley y le ha bastado el apoyo decisivo, franco y viril del pueblo boliviano.

¿Cuál es la transformación que ha experimentado el candidato para que el partido oficial se retraiga hoy y diga "soy partido neutral"?

¿Cuál?

Su actitud levantada y firme, su deseo de apartar las más leves sombras que pudieran empañar su bandera y la confianza que mantiene en la fuerza y virilidad de su partido.

No somos partido oficial.

Y sin apartarnos del programa aceptado por el Partido Nacional, seguimos nuestro camino, persiguiendo nuestro triunfo en la esfera del derecho, desenvolviéndonos dentro de la ley.

¿Obra el Gobierno en el sentido de la neutralidad?

Perfectamente.

Es una garantía que favorece a todos.

¿Se constituye en tercer partido oficial, bajo la denominación de *partido neutral*, según el colega?

Bien.

Eso no quita ni pone.

El Partido Nacional se mantiene firme y poderoso, sin desmembración, sin segregación.

Manifiesta "El Americano" temor de aniquilamiento, o por lo menos de debilitación, en nuestras filas, si se mantiene el enfriamiento que existe entre el Gobierno y el

Partido Nacional, y lamenta la derrota, la derrota que no ha de venir.

En todo partido hay choque, hay controversia, hay divergencias. Este no es defecto peculiar de las agrupaciones políticas, es achaque general de todos los cuerpos colegiados. De ahí proviene la discusión y de la discusión nace la luz de la verdad.

Hoy mismo se inicia en el partido liberal el desacuerdo. El jefe de ese partido, al ingresar al país, ha manifestado su desaprobación a la designación de la candidatura vicepresidencial del señor Sainz. Parece que el señor Pando pensaba en otro personaje del Oriente. ¿Ignora el colega la lucha sorda y tenaz que se fermenta, desde hace mucho tiempo, entre un digno y respetable *leader* del partido liberal de La Paz y el hombre que dirige su prensa, mal, muy mal, aquí?

¿No sabe que en Sucre otros liberales, Oropeza y Ramirez, mantienen constante antagonismo?

¿Y será esta causa suficiente para anunciar la destrucción de aquel partido?

Son hechos aislados que no hieren al fundamento.

Podemos asegurar al colega, que el Partido Nacional está unido y fuerte.

Algo más:

Podemos garantizarle el triunfo.

Otra de las afirmaciones de "El Americano"; que vamos a rectificar es la siguiente:

El error, si lo hubo, en no admitir la candidatura vicepresidencial del señor Luis Paz, no es imputable a resistencia sistemática, como se puede traducir, de parte del señor Alonso. Las candidaturas vicepresidenciales se han discutido designado y fijado, por altos personajes reunidos en Directorio Central y obediendo a los deseos y conveniencias de los distintos puntos de la República.

Negamos al colega el derecho de señalar jefe al partido para el período de 1900 a 1904. Aquello es tan largo, que bien puede calificarse como acontecimiento de siglo.

¿Y quién nos responde de las transformaciones, tanto políticas y sociales que se operarán en el siglo venidero?

El jefe y candidato futuro surgirá de la voluntad del Partido. Así es que, conceptuamos ligereza de fantasía, la imposición de una candidatura presidencial al señor Alonso.

Poco feliz ha estado, pues, "El Americano" en sus elucubraciones del viernes.

Y ha avanzado tanto en sus apreciaciones, que nos vemos en la dura necesidad de desautorizarlas en resguardo del Partido Nacional, cuyos procedimientos están ajustados a la ley.

Oficial.

MARIANO BAPTISTA, PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA REPÚBLICA.

Considerando: Que el día 17 de Mayo de 1895, el actual Presidente y Vi-

cepresidentes de la República, terminaron en agosto próximo.

Que debe por consiguiente, procederse a la renovación del personal en conformidad a los artículos 76 de la Constitución y único de la ley de 29 de Setiembre de 1892.

Decreta: Artículo único.—El día cuatro de Mayo del corriente año se procederá a la elección popular de Presidente y Vicepresidentes de la República para el período de 1896 a 1900.

El Ministro de Gobierno y Justicia queda encargado de la ejecución del presente decreto.

Dado en Sucre, Capital de la República a los tres días del mes de Marzo de mil ochocientos noventa y seis.

(firmado).—M. BAPTISTA. M. D. Medina.

Ministro de Gobierno. Es conforme. El Oficial Mayor.

Severo Matos.

Interior

PROTESTA.

[Conclusión.]

Los suscritos, sabedores de la tentativa revolucionaria últimamente descubierta y de la actitud leal, noble y resguardadora de los principios constitucionales que el Ejército ha asumido en presencia de los conatos sediciosos, se adhieren espontánea y conscientemente a la protesta formulada ante el señor Presidente de la República; en consecuencia, declaran con toda energía sostener el régimen legal por entre todos los peligros, afrontar cualquier situación difícil, en obsequio al orden y la paz públicas.

Potosí, Marzo 1º de 1896.

Coronel Francisco Araya, Comandante General del Depósito y Reservas; Teniente Coronel Abel F. Mendizabal, Intendente de Policía y 1er. Jefe de la Columna; Teniente Coronel Gumercindo Arancibia, Mayor de Plaza; Teniente Coronel Manuel María Alarcón, Jefe del cuerpo de Inválidos; Teniente Coronel Cornelio Durán de Castro, Presidente de la Mesa Calificadora; Teniente Coronel Carlos Tejerina, 2º Jefe de la Columna; Teniente Coronel Ladislao Bravo, Inspector del Depósito de Linares; Teniente Coronel Santiago E. Guerra, Instructor del "Batallón Potosí"; Teniente Coronel Narciso Mayora, Sub-Jefe de Plaza; Teniente Coronel Leonardo Torres, Jefe de Parque.

Teniente Coronel José María Rosas; Comandante, José Mugnerégui; Comandante Protacio Cabeiro, 3er. Jefe de la Columna Zapadores; Comandante Isaac Fortun, Ayudante de la Prefectura y Comandancia General; Sarjentos Mayores, Protacio Calbimonte, Victor Parra, Nicolás Conde, Francisco Navarro, Hijinio Bérard, José V. Sagarnaga.

Rodolfo Viana, Jefe del Cuerpo de Rondines; Felipe Ballivián; Capitanes, Manuel María Oviden, Juan Berrios, Valentin Tirado, Herculano Cabrera, Adolfo Fortun, Ignacio Manonelles, Samuel Berpiá, J. Luis Revilla.

Tenientes los. Hector Vidaurre, Darío Ocampo, Julio Nuñez, Juan A. Laredo, Cirujano Apolinar Mendizabal; Tenientes 2os. José María Mendizabal, Angel Fagalde, Eusebio Vargas, César Rodó.

Subtenientes, Patricio Mariaca, Melchor Reyes, Isidoro Alarcón, Fortunato Careaga, Luis Pozo, Inocencio Vacaflor, Cecilio Torres, Juan B. Arévalo, Francisco Quintana.

CORRESPONDENCIAS

CORRESPONDENCIA ESPAÑOLA

Sr. Director de "El Telégrafo"

La Paz.—Bolivia.

Sumario.—Consideraciones.—El año 1895 bajo diversos aspectos.—Política.—Neurología.—Literatura.

En la vertiginosa marcha del

tiempo contamos y terminado, y pronto enterrado en la tumba del recuerdo un año más de la vida de 1895. La desgracia de la guerra y el dolor para examinar la herencia que el año pasado nos dejó, nos trae a la memoria el año de 1895, que para todos se debe considerar como el año de la felicidad que el transeúnte que pasa por algunos fué bien, pero para algunos fué mal, y si siguió durante trece años setenta y cinco días para muchos cual rigor de las desdichas, sea el nuevo lenitivo a tantos males, y acceso a la felicidad por todos deseada y exigida, cuanto negada a veces.

Y empecemos con esto la diseción del año pasado, convirtiendo esta carta en mesa de operaciones anatómicas. Nos fijaremos en España pues de allí son eco estas cartas. Nuestra nación no ha entrado aún en la vida normal de los pueblos modernos; si bien ha desaparecido la vieja sociedad española y la nueva háse exhibido hasta en las leyes democráticas posteriores a la revolución del 68, en el fondo vegetamos los españoles por inercia ó hipocresía en la sociedad fatalista de la Edad Media. La sed de oro ha atrofiado todos los sentimientos y al mejor progreso utilitario se entregan en arras convicciones, ideas, entusiasmos y buenos propósitos. Un materialista soez, rastro y bajo mueve a la inmensa mayoría de españoles a lo que llaman el bienestar; la atmósfera está viciada y heroe se necesita ser para sobrepujarse a la miseria general que cada día mas se extiende.

Si este es el carácter individual entremes en el organismo, en el Estado, en las costumbres, en la moral pública y compulsemos la moral vida pública. Falta en primer lugar el pueblo, sea masa consciente que lo es todo en Inglaterra por la vida mercantil, en Francia por elevar la patria sobre las ruinas de 1871 causadas por los alemanes, que en Italia vigoriza la nación después de su unidad, que eleva la cultura en Méjico, que despierta en las repúblicas sud-americanas hábitos de progresos, negativos al estacionamiento de España y que, en fin, crea la mayor edad de un pueblo. A las ideas del pasado, caídas por convulsiones, falta de realización de las modernas; el país sufre un sopor inexplicable, y a pesar del baño recibido de nuevas ideas, en el fondo estamos en petrificadas edades por las que sueña la reacción mansa, la peor de las reacciones, porque no tiene el mérito de hacernos levantar como revulsivo enérgico.

Tal es la fisonomía moral de España al entrar en el año (no se si de gracia ó de desgracia) de 1896.

Pero hagamos el *compte-rendu* del que acaba de espirar, conocido lo que irónicamente pudiéramos llamar carácter nacional. La guerra de Cuba declarada este año, ha sido el suceso desgraciado mas importante, al que han precedido y seguido los naufragios del *Reina Regente* y del *Sánchez Barcaiztegui* que ocasionaron sensibles pérdidas. A este siguió el cambio gubernamental, sustituyendo los conservadores a los liberales que vieron resucitar la dictadura militar de la algarada de los subalternos ó pretendieron como algunos periódicos afirman en el balance del año destinar a Cuba a Martínez Campos para que fuese un general y no un político; que este cambio se hizo con la mayor armonía entre los partidos dinásticos, lo acredita el que cortes liberales ayudasen a los conservadores aprobando los presupuestos y las autorizacio-





nes para la guerra como también el que el partido gobernante no haya disuelto las cortes, cosa que podría agravar a los cirineos de la situación, á los fusionistas que creen llegada la hora de la reocupación del poder.

De él hicieron burla los silvelistas cuando ocupaban cargos Romero y Bosch, y hoy puede decirse, que lograda la satisfacción de amor propio de su situación, son correctos ministeriales y dispuestos á reingresar á la iglesia de que se consideraban disidentes. En la política republicana ha continuado el aspecto general, debiendo contar con la sensible pérdida de D. Manuel Ruiz Zorrilla, perdida ya moral al cruzar los Pirineos en demanda de salud á su abatido cuerpo; la figura del revolucionario—secundaria por ideas en España y secundaria también para nuestro pueblo que no tiene Kosuths ni Parnells ni Garibaldis y Mazzinis—no desaparece de la escena. Al partido federal se le añaden huestes progresistas y en conjunto aclaman la protesta armada para remediar los males de la patria. Hasta el mismo Salmerón frunce el ceño y es de esperar que el responso que los doctrinarios dedican á la revolución, sea la alborada majestuosa de su realidad. En esto confían también los carlistas, organizados militarmente, no es de aventurados presumir para después de la paz de Cuba, á ser ciertas las versiones oficiales, la explosión de la lucha amagada hoy por quijotezcos patrióticos é inevitable mañana por el desastroso estado económico que atravesaremos. Sea de ello lo que el progreso y la libertad demanden.

Con el año que muere han acabado su vida además del citado Ruiz Zorrilla, el general traidor á las instituciones republicanas Pavia de Albuquerque fallecido a los veinticinco años, día por día, de su nefando crimen político; á él le siguieron el general Concha, los cardenales Sanz y Forés y Benavides, los creadores de los teatros catalán y valenciano Federico Soler (Serapión Pitarrá) y Eduardo Escalante. José Coroleu, notable autor de una *Historia de América*, José Ixart, el primero de nuestros críticos, más francés intelectualmente que español, los periodistas Alvarez Espino, Bofill y Urguellés de Tovar, Navarro Villoslada el marino Peral, reputación de un día en país meridional, el actor Ricardo Calvo, los literatos Pina y Domínguez y José Marco; el infeliz capitán Clavijo, fusilado en Madrid; Felipe Jacinto Salabau fabulista; Montserrat y Archs, sabio profesor; el arquitecto don José O. Mestres, padre del célebre poeta y dibujante don Apeles; los demócratas don Fermín Villamil, ex-diputado y padre del que fué comandante de la *Nautilus* y don Inocente López acreditado editor; los rentistas y fabricantes Olano, Sadó y Sert y el distinguido economista don Joaquín M. Sanromá.

Sin ser españoles pero de fama universal la muerte ha arrebatado á Lesseps, Pasteur, Dumas, Figuier, Magnard, Rubinstein, Combert, Dujardin-Beaumont, y César Contá, nombres ilustres de la ciencia, literatura, periodismo, arte, milicia é historia, alguno de los cuales bien pudiéramos ornar con el lauro del martirio.

En la vida económica debemos consignar la inauguración de la línea del ferrocarril de Valladolid á Ariza, la de Alcañiz á Puebla de Híjar, construcción de la primera sección del de Madrid á Santoña por Burgos. Recordamos las conferencias de varios hom-

bres públicos en el Círculo Industrial y de la Unión mercantil de Madrid, la realización de toda clase de *meetings* agrícolas y la exposición-feria á beneficio de los reservistas iniciada por el Fomento del Trabajo nacional de Barcelona.

IGNOTUS.

Achacachi, Marzo 9 de 1896. Sr. Director de "El Telégrafo" El gran partido Nacional de Omasuyos que en mas de tres luchas electorales para presidente ha llevado á las cámaras sus diputados constitucionales, hoy que se aproximan las elecciones de Mayo, se prepara con la misma cohesión y fuerza para depositar en las auras el voto mayestático para la presidencia del eminente Estadista Dr. Severo Fernandez Alonso, y sus dignos colaboradores preconizados por el directorio central. Actualmente se preocupa el directorio de esta capital en reorganizar los clubs seccionales ó cantonales obrando con la libertad amplia, á fin de que el partido opositor que es muy diminuto, no se queje de coacción y otros recursos inventados contra las autoridades, porque hoy felizmente el gran partido constitucional fusionista no necesita recurrir á esos procedimientos venales porque está comprobada su gran mayoría.

El directorio de esta capital se halla representada por lo mas selecto del vecindario sensato precedido por el Dr. Juan A. López, solo se espera del directorio central del Departamento la designación del diputado por la primera sección de esta Provincia para uniformar nuestros trabajos electorales.

Las tentativas sediciosas de Oruro y Sucre, que amenazaban destruir la obra de la paz y el crédito de nación civilizada cimentada por la colectividad boliviana en el espacio de quince años han causado indignación en el pueblo de Achacachi que se adhiere á la protesta formulada por la ciudad de La Paz.

Los que han formado fiesta sintiendo del fracazo de la revuelta de Oruro son los del grupito liberal gerentado por un indígena (alias el de Pancho jetón, que fué ayer de simba larga y hoy de pelo corto y leba) su muletilla es un cojo, llamado Betún.

Los liberales distinguidos don Geremias Imaña y don Toribio Zayas, ya se han afiliado espontáneamente al gran partido nacional. En el correo próximo será mas la to en la correspondencia. Su atento servidor.

Plácido Quenta.

Crónica.

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS DE SAN JOSE.

Se convoca á los señores socios de número para que asistan el día juéves 19 del corriente h 8 a. m. al salón de la secretaria (Ayacucho número 84) para de allí concurrir en corporación á la Misa de solemnidad que en honor de San José, patrono de la Sociedad tendrá lugar en el templo de San Francisco.

La Paz, Marzo 18 de 1896. El secretario.

Gracias

El artículo editorial del número 546 de este diario ha sido elogiado por "El Comercio" con las siguientes galantes palabras:

"El Telégrafo número 546, discurrendo con frase bella aunque sin solidez de argumento, por medio de una pluma autorizada, cuyo corte bastante conocemos, se esfuerza en demostrar que no hay dualidad entre jefe y candidato, porque á su juicio, lo uno es correlativo de lo otro.

Al respecto hacemos notar al personaje que tras las columnas de "El Telégrafo" replicamos, que efectivamente es así en la actualidad. Tenemos encargo de agradecer á nombre del redactor que en es-

crito ese editorial, las honras palabras del colega.

Por lo demás, quizá sea bueno advertir, que las secciones oficiales de este diario, principalmente las de redacción y actualidad, son servidas por los dos redactores principales, sin que intervenga en ellas personaje grande ni chico.

Aquí terminaba este párrafo de gacetilla, que se quedó el sábado pasado por abundancia de material.

"El Comercio" de ayer avisa que algún director y sus redactores han sido acremente reprendidos, porque dijo que replicaba á la pluma de *personaje eminente*. Si esa afirmación se refiere al director y redactores de este diario, lo rechazamos enérgicamente como falsa y calumniosa.

Estamos acostumbrados á sostener nuestra independencia como escritores y como hombres y no tenemos la resignación servil de recibir reprensiones de nadie.

Será bueno que lo sepa "El Comercio".

Italia

Ha terminado satisfactoriamente la guerra que sostenia con los abisinios, conservando sus derechos sobre el territorio de la Eritrea. Así lo dice el telegrama que á continuación publicamos. Felicitamos ardientemente, por este feliz acontecimiento, al digno Conde de S. M. el Rey de Italia en esta ciudad, doctor don Emilio D. Tommasi.

Do Taena. La Paz, 16.3.96 h. 8 p. m. Doctor Di Tommasi.

La Paz.

Paz firmada Menelik.—Italia conserva Eritrea.

Miranda.

Menseñor Zeballos

Los periódicos de Cochabamba nos anuncian el lamentable fallecimiento del Ilustrísimo señor don Angel M. Zavallos, Obispo electo de aquélla diócesis. Enviamos nuestra sincera palabra de dolor á la iglesia cochabambina, que vuelve a colgar otra vez los crespones funerarios en sus altares.

La Campaña

Hemos recibido el primer número de este valiente periódico, fundado por lo más distinguido de la juventud de Cochabamba. "La Campaña" es un órgano completamente nacional, pues tiene establecido su cuerpo de redacción en los centros principales de Bolivia; así puede recoger en sus columnas, el pensamiento de todas las ciudades y de todos los puntos de actividad social y política. Sostiene la candidatura popular y prestigiosa del doctor don Severo Fernandez Alonso.

Saludamos al colega y deseamos que su vida sea larga y próspera.

Información

La noticia que dimos de los alborotos políticos que metía Zoilo Flores en el hospital de varones, nos vino de fuente municipal; pues nosotros no acostumbamos visitar aquél establecimiento con ningún motivo, y mal podíamos saber ó inventar un suceso. Esta no es explicación al órgano de las falsificaciones (pare las orejas) ó al periódico payaso, como se le llama.

¿No tirar mucho la lengua! . . . La paciencia se agota y al freir puede ser el roir.

Y veremos si por allá tienen también algo que perder. . . .

Teatro

Esta noche sube á la escena en el Teatro Municipal el hermoso drama de Dumas "La Dama de Cambrés".

Actriz señora Concepción G. de Haza, que dedica la función al bello sexo de La Paz y en representación de éstas á las distinguidas señoras

- Filomena de Alonso
Mme de Coutonly
Cristina de Farfán
Raquel D. de Zuazo
Emilia de Ascarranz
Juana de Goytia
Matilde de Lastra
Matilde de Chucanqui
Isolina de Soruco
Cristina de Ascarranz
Eulovia de Cisneros.

Sociedad de Socorros Mútuos de San José Hemos recibido una esquila de esta respetable asociación, y tenemos encargo á la vez para recordar á todos los socios la obligación que tienen de asistir á la reunión religiosa que tendrá lugar el juéves en el templo de San Francisco, en honor del patrono de la sociedad.

La esquila dice así: La Paz, Marzo 17 de 1896. Señor:

El Directorio de la Sociedad, tiene el agrado de invitar á usted para que se sirva asistir á la Misa de solemnidad que, en honor de San José, patrono de la Sociedad, ha de celebrarse el día juéves 19 del corriente mes, en el templo de San Francisco á h. 9. a. m.

Suplica á usted quiera realizar con su presencia esta solemnidad, en la que la Asociación como toda vez, debe mostrar el prestigio de su vitalidad y armonía de propósitos.

La corporación partirá del salón de la Secretaria, calle Ayacucho número 84; debiendo usted para ello, concurrir con media hora de anticipación.

Rosendo Villalobos. Daniel Aranda. Secretarios.

Asunto paños

Deseosos de investigar la verdad de los hechos que publica "El Imparcial" sobre este asunto, nos hemos dirigido á la persona aludida y podemos asegurar que lo que se ha publicado es completamente falso.

El contratista á quien alude "El Imparcial" recibió en meses pasados encargo de una casa de comercio y muestras para vender paños para tropa, dicho contratista, suplicó á su amigo señor José M. Paz, tratar de arreglarle este negocio.

Una vez aceptado por el Ministerio, se pidió el poder en blanco, para recibir el adelanto y se pidió en esta forma porque el señor José M. Paz no quería aparecer por temor que la maledicencia, hiciese suponer que tenía participación en el negocio, llevó su servicio de amigo hasta prestar la fianza en el Tesoro por el adelanto de 15 mil Bs.

Remitió al contratista 6500 y posteriormente le avisó que quedaban en su poder 8500 para cuando llegasen los paños.

El señor General Rendón no ha recibido un solo centavo y la persona que figura como apoderado es del mismo apellido.

Sobre el temor del articulista le podemos asegurar con pruebas, que anoche han principiado á llegar los paños y que la casa vendedora ha sido pagada en su totalidad por depositos que ha hecho el peruano en el Banco Franciscano Argandoña. Así que habrá plata y paños, y pagados sin tener en su poder el valor que el Gobierno tiene que pagar.

En consecuencia el contratista no es explotador y ha hecho un negocio muy lícito y honrado. (R.)

Sistema gradual concentrico

Perfectamente establecido se encuentran en las clases del 1º y 2º del Colegio Nacional este

Esquela Insertamos, con mucho agrado, la que se ha servido dirijirnos el señor Director del Colegio de "Dom Bosco" y deseamos que la autoridad respectiva castigue severamente á los discolos, que ignoran los rudimentos de la buena crianza. "Colegio Dom Bosco" de Artes y Oficios.

La Paz, 16 de marzo de 1896. Señor Director de "El Telégrafo" Muy digno Señor:

Confiado en su bondad me permito rogarle se sirva hacer que en su ilustrado periódico se inserte la presente esquila, á fin de que el público todo, quede informado del objeto que tiene lo que llamamos el "Oratorio Festivo", y se eviten en lo sucesivo atropellos como el que ayer se nos ha inferido.

La congregación Salesiana tiene entre sus prácticas, la de dedicar los dias de precepto á la instrucción religiosa y moral de todos los niños que quieran concurrir á su establecimiento proporcionándoles para despues de la misa, en la mañana, y de las pláticas en la tarde, en las que se tiene cuidado de inculcar en sus tiernos corazones sentimientos de religión, de amor patrio, de respeto á la propiedad, etc., algunas diversiones y entretenimientos propios de la edad, siendo por consiguiente prohibido el que personas mayores tomen parte en dichos "Oratorios Festivos" pues de otro modo no se podría responder del orden, ni evitar excesos, si se convirtieran ellos en espectáculos públicos.

Ayer sin duda á falta de este conocimiento ó por otro motivo, un grupo de hombres ultrajó á los Salesianos encargados de cuidar la entrada pretendiendo penetrar al recinto del Colegio en que mas de 800 niñas se hallaban congregadas, obligándonos á despedir á los niños antes de la hora designada.

Este desagradable hecho me ha determinado á dirigirme á Ud., igualmente que á los demás Señores que rigen la prensa de la localidad, esperando se dignen acceder á la súplica de su atento. Servidor

Presbítero Luis Costamagna

AVISO JUDICIAL.

El doctor Exequiel Camargo Juez Instructor 3º de esta Capital, por auto de la fecha, ha señalado el día 24 del que rige, hora una, para el remate voluntario de una Casa-quinta y terrenos situados en el pueblo de Sapahaqui, provincia de Sicasica, bajo la base de 433 Bs. 90 centavos valor de su tasación, propia de los herederos del finado Dn. Jorge Arias y previas las diligencias que se han corrido sobre la necesidad y utilidad de su venta. La Paz, marzo, 7 de 1896.

Orihuela.

Segun las experiencias efectuadas en los hospitales de Paris el Hipofosfito de cal es el medicamento más enérgico en las afecciones tuberculosas, como reconstituyente de la sangre y fortificante del sistema nervioso. Pero, no todos los Hipofosfitos poseen igual eficacia, siendo su preparación de una dificultad excesiva, y no existe otra que pueda rivalizar con el Jarabe de Hipofosfito de cal de Grimalt y Cª conocido y recetado contra la tisis, la tos, los resfriados, bronquitis, etc., desde hace más de veinte años.

En todas las Farmacias.

Las personas que padecen de neuralgias y jaquecas ignoran en general que casi siempre, esas dolorosas afecciones provienen de la mala digestión y del estreñimiento, dolencia usual en los países cálidos. Combatiendo la causa desaparecen al momento los efectos, y basta con recurrir á la Fruta Julien, con te vegetal que, con su influencia laxativa y refrigerante, purga suavemente y desiertra la dolencia dando al paciente un lesusado bienestar.

En todas las Farmacias.

BOULETIN DE "EL TELEGRAFO"
EMILIO ZOLA
ROMA

muerte, de un verde glauco de mar estancado; y acabó por distinguir la torre baja y redonda del sepulcro de Cecilia Metella, detrás del cual una delgada línea pálida indicaba la antigua Via Appia.

Pero pronto Pedro, por secreto instinto, solo se interesó en tres puntos del horizonte inmenso. A lo lejos, le emocionaba la línea de delgados cipreses que guarnecía de negro la altura del Palatino; detrás apercibía solamente el vacío; los palacios de los Césares habían desaparecido, derrumbados, arrastrados por el tiempo; y los evocaba, y creía verlos erigirse como fantasmas de oro, vagos y temblorosos, en la púrpura de la magnífica mañana.

La Nueva Roma, el título de su libro, tornó á brillar ante sus ojos, y otro ensueño lo arrebató; volvió á vivir su libro, después de haber vuelto á vivir su vida.

El pasado era la extraordinaria historia del cristianismo primitivo, de la lenta evolución que había hecho de ese cristianismo el catolicismo actual. Demostraba que bajo toda evolución religiosa se esconde una cuestión económica, y que, en resumen, el eterno mal, la eterna lucha, no ha existido nunca sino entre el pobre y el rico.

Avisos

HOTEL LIEUTAUD. Bolivia
La Paz
[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]
Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo
Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las comodidades de un hotel de primera clase.

¡ULTIMA NOVEDAD!
GRAN SURTIDO DE SOMBRES INGLESES
Acaba de recibir la Sombrereria Paceña para caballeros y niños, y los vende ¡BARATÍSIMOS!
15 Calle Chirinos 17.
La Paz, Marzo 5 de 1895.

Morrhuel de Chapoteaut

25 veces más activo que el aceite de hígado de bacalao

EL MORRHUOL representa todos los principios constitutivos del aceite de hígado de bacalao, pero en un vehículo de materia grasa. Todo el mundo conoce los inconvenientes del aceite de hígado de bacalao que, desagradable al paladar y al olfato, es arrojado muy á menudo por el estómago y provoca accidentes darrélicos.

El MORRHUOL que no tiene relación alguna con los extractos de hígado de bacalao, se expende encerrado en cápsulas redondas que contienen 5 gramos de aceite moreno, reconocido por los médicos como el más rico en principios activos.

MORRHUOL CREOSOTADO
Además del MORRHUOL, estas cápsulas contienen los principios activos de la creosota de haya, desembarazada del creosol y de los productos ácidos que existen siempre en las creosotas del comercio y producen acción caustica en el estómago y los intestinos.

SAVIA PECTORAL

El Jarabe de Savia de Pino marítimo de Lagasse, popular hace 30 años, es el solo preparado con la verdadera Savia de Pino obtenida por inyección de los troncos; cura resfriados, tos, gripe, catarros, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras.

Jabones Medicamentosos de GRIMAUT y C.

JABON SULFUROSO contra los granos, las manchas y eflorescencias á que se halla espuesto el cutis.
JABON SULFO-ALCALINO llamado de Helmerich, contra la sarna, la tiña, el pitiriasis del cuero cabellado.

PREVENCIÓN AL PUBLICO.

Acabamos de descubrir y denunciar ante los Tribunales, que con nuestra etiqueta de la CERVECERIA NACIONAL, y valiéndose probablemente de las botellas vacías que contuvieron cerveza elaborada en nuestra fábrica, ó quizá sirviéndose de etiquetas falsificadas; se comete una estafa, vendiendo, tanto en esta ciudad como en las provincias, una cerveza falsificada y nociva por su mala calidad, haciéndola pasar como CERVEZA NACIONAL.

Para evitar la repetición de este engaño, que cede, así en perjuicio de la bondad y buen crédito de nuestro artículo, como contra la salud de los consumidores, prevenimos al público, que á fin de cerciorarse de la legitimidad de la cerveza que compra, tome con nuestra etiqueta, y no tomar un brebaje nocivo, se examine el corcho de la botella, para ver si tiene la marca de comercio, que consiste en un ABOL con la inscripción "Cervecería Nacional" La Paz Bolivia, y el corcho. Siempre que no exista esta marca, aun cuando la botella sea nueva, la cerveza es falsificada.

La Paz, 20 de Noviembre de 1895.

LA CERVECERIA NACIONAL



PAPEL PARA IMPRENTA ALMANAQUE ILUSTRADO PARA 1896.

De buena calidad acaba de recibir este establecimiento y lo ofrece en venta á precio mas bajo que el de plaza.

ALCOHOL DE CAÑAMINA

Vende su productor José Ibargüen en su casa propia Calle de Yanacocha N° 121, con la rebaja de 1. boliviato en cajón, del precio en que expende el Estanco.

LORENZO VERASTEGUI

SASTRERIA ELEGANTE

Este acreditado establecimiento que siempre ha sabido satisfacer al gusto de la gente de buen tono, se encuentra situado, por motivo del trabajo del local donde estaba instalado, en el Salón del frente á la puerta de calle.

Al mismo tiempo anuncia á sus favorecedores que tiene en venta ropa hecha para todo gusto y acaba de recibir directamente un magnífico surtido de casimires y otros artículos para caballeros.

PELUQUERIA ELEGANTE DE JOSÉ P. SEGALINI

PLAZA 16 DE JULIO

Este acreditado establecimiento después de haberse trasladado á la casa del señor Bautista al lado del Salón Continental, se halla ya decentemente establecido y ofrece sus servicios á la juventud elegante.

Además ejecuta toda clase de trabajos convenientes al arte de Peluquería.

EXTRACTO DEL REGLAMENTO DE INFANTERIA DE LINEA

Este importante opúsculo publicado con sujeción á los Artículos de la Táctica Militar vigente y con la autorización respectiva del Supremo Gobierno se encuentra de venta en las librerías de los Señores Forgues y Farfán al precio ínfimo de un boliviato.

Ha salido á luz esta publicación dirigida por el doctor Alfredo Ascarrunz y con la colaboración de los señores: Agustín Aspiazu, Moisés Ascarrunz, Lais J. Ampuero, Benjamín Blanco hijo, J. Ricardo Ballivián, Enrique F. Cornejo, M. Alberto Cornejo, José Maria Camacho, Anjel Diez de Medina, Rubén Darío, Isaac G. Eduardo, Abel Ferreira, Eduardo Henry Ricardo James Freire, Pedro Kramer, Juan G. Matta, Jorge S. Mendieta, Modesto Omiste, Marco D. Paredes, Claudio Pinilla, Jacobo Ramallo, Luis Salinas Vega, Rosendo Villalobos, Adela Zamudio, Cesario Zalles, José V. Zaconeta.

Se vende en todas las librerías y en el "Nuevo Taller—tipo-litográfico" á Bs. 2 ejemplar.

ES TIEMPO OPORTUNO

Para suscribirse á los periódicos siguientes para 1896.

"Moda elegante ilustrada" de Madrid.

"La Estación" quincenaria de Modas—Berlín.

"La Ilustración Española-americana"—Madrid.

"La América científica"—Nueva York.

"La Revista hispano-americana."—San Francisco de Californai.

"El Perú ilustrado"—quincenal—Lima.

"Le Journal des Debats"—quincenal—París.

"La Semaine française" semanal—París.

"La Crónica Médica"—Li-

"El Monitor Médico"—Li-

Ajencia en La Paz para toda la República.

Librería de José M. Farfán, —Calle de Ayacucho.